

REPUBLIQUE DE COTE D'IVOIRE

Union – Discipline – Travail



JOURNEE MONDIALE DE LA FEMME RURALE (JMFR 2020)

DECLARATION DU GOUVERNEMENT



Ivoiriennes,

Ivoiriens,

Chers compatriotes,

A l'instar des autres pays du monde, notre pays, la Côte d'Ivoire, célèbre l'édition 2020 de la Journée Mondiale de la Femme Rurale.

Instituée par l'Assemblée Générale des Nations-Unies, en sa résolution 62/136 du 18 décembre 2007, cette journée marque non seulement la volonté des Etats de mettre en exergue les contributions des femmes rurales dans les domaines de la sécurité alimentaire, du développement rural mais vise également la sensibilisation de l'opinion publique sur la nécessité d'œuvrer pour des actions plus concrètes en leur faveur.

Bien plus qu'une journée, il s'agit de rendre hommage à ces valeureuses femmes pour leurs efforts considérables dans la chaîne de valeurs agricoles, depuis la production jusqu'à la commercialisation des produits, et de poser des actes pour l'amélioration de leurs conditions de vie et de travail.

Chers Compatriotes,

Selon les estimations de l'ONUFEMMES (CSW56), les femmes rurales représentent environ 43 % de la main-d'œuvre agricole dans les pays en développement. Elles assurent 60 à 80% de la production agricole des pays en voie de développement, 90% des besoins des ménages en eau et en combustibles.

Dans notre pays, les perspectives démographiques de 1998 à 2018 de l'Institut National de la Statistique (INS) font état d'une population composée à 49% de femmes dont 30% vivent en milieu rural. Elles interviennent surtout dans l'agriculture de subsistance et représentent 67% de la main d'œuvre agricole dans notre économie où l'agriculture occupe 65,8% de la population active.

Selon la même source, 60 à 80% de la production alimentaire est assurée par des femmes.

Leurs besoins sont immenses et notre survie en dépend car, veiller à l'accès de celles-ci aux ressources agricoles productives concoure à leur autonomisation et à la réduction de la faim et de la pauvreté.

Aussi, le contexte actuel de la pandémie à Coronavirus COVID- 19 et ses conséquences imposent-ils des réflexions sur la relance des activités agricoles et économiques dans tous les domaines notamment en milieu rural. Cette crise a des effets négatifs sur tous les secteurs et majoritairement les collectivités rurales qui déjà souffrent d'un accès

limité aux ressources et aux services. De fait, la pandémie a un impact sur les systèmes alimentaires mondiaux, elle perturbe les chaînes de valeurs agricoles régionales et pose des risques pour la sécurité alimentaire des ménages.

Chers Compatriotes,

L'Etat ivoirien, face à la situation de crise sanitaire et conscient du rôle prépondérant des femmes autant dans le développement du monde rural qu'en matière de sécurité alimentaire, ne saurait rester en marge de la commémoration de cette journée.

A ce titre, il est opportun de relever l'apport inestimable des femmes rurales dans les différents plans de riposte face à la pandémie à coronavirus mais bien plus, dans le contexte post COVID-19.

Cette année, les Nations Unies invitent les Etats à réfléchir sur le thème **«Infrastructures durables, accès aux services publics et protection sociale au service de l'égalité des sexes et de l'autonomisation des femmes et des filles des régions rurales»**.

c'est un appel lancé aux gouvernants à investir dans les besoins essentiels des femmes en milieu rural et à développer des infrastructures indispensables comme l'énergie, les transports, l'approvisionnement en eau salubre et l'assainissement; à répondre à leurs besoins en matière de santé et prendre des mesures concrètes

pour leur permettre d'avoir accès aux meilleurs services de santé possible; à concevoir et appliquer des politiques nationales de promotion et de protection de tous les droits fondamentaux et libertés individuelles ; et enfin d'intégrer le principe d'égalité des sexes dans la conception, la mise en œuvre, le suivi et l'évaluation des politiques et programmes de développement, y compris les politiques budgétaires.

Afin de mettre en cohérence ce thème avec les défis majeurs que la Côte d'Ivoire doit relever, le thème retenu cette année par le gouvernement est: « **Femme Rurale et sécurité alimentaire dans le contexte post COVI-19** ».

L'objectif visé par ce thème est de sensibiliser les femmes et l'ensemble de la communauté sur la pérennisation de la chaîne agricole depuis la production, la transformation jusqu'à la commercialisation en situation post covid-19.

De manière spécifique, il s'agira de renforcer les capacités techniques, le leadership des femmes et d'accroître leurs compétences, attitudes et aptitudes de résilience en matière de sécurité alimentaire dans le contexte post COVID 19.

La période post COVID-19 reste très sensible pour nos économies surtout dans les pays en voie de développement. Elle suscite de

nouveaux défis auxquels notre nation est appelée à faire face. Dans cette perspective, les femmes rurales occupent une place de choix puisqu'elles sont les seules capables de garantir la sécurité alimentaire à nos populations.

Mesdames et Messieurs,

Fort de ce constat, le gouvernement ivoirien conformément à son devoir de sauvegarde et de pérennisation des chaînes de production, s'est inscrit dans la logique d'anticipation sur les conséquences de cette pandémie à laquelle fait face la planète depuis bientôt un an. Il a mis en place un plan de riposte national doté d'une enveloppe de 1700 milliards FCFA répartie dans différents secteurs : l'informel, le vivrier, les Petites et moyennes entreprises (PME), les grandes filières agricoles ; sans oublier la santé et le social.

Telle une bouffée d'oxygène, ce plan a permis aux populations d'amortir le choc causé par la crise à covid-19, et aux femmes du monde rural qui y ont souscrit de sorte à maintenir leurs activités qui étouffaient sous le poids de la pandémie. A titre d'exemple, rappelons que pour le fonds d'aide au secteur informel (FASI), sur une enveloppe de 10 milliards de FCFA consacrée à la phase transitoire, les bénéficiaires ont été essentiellement des femmes à environ 60%. Elles

constituent le cœur de cible des actions initiées dans le cadre du fonds du secteur vivrier doté d'une enveloppe de 100 milliards de FCFA.

Un effort conjugué autour des femmes à travers également la facilitation de l'accès à la terre et aux moyens de production, l'intensification des mesures d'accès au crédit à des conditions souples, la reconnaissance de leur mérite permettraient à notre pays de connaître une production agricole importante et durable en cette période post-COVID-19.

Le Gouvernement à travers le Secrétariat d'Etat chargé de l'autonomisation des femmes a également apporté son soutien à plusieurs organisations et groupements des femmes. Ainsi donc, une vingtaine de groupements féminins ont-ils été visités et une dizaine de coopératives des femmes du vivrier et de Mareyeuses et Fumeuses de Produits Halieutiques ont reçu un soutien financier pour l'approvisionnement des marchés en début de pandémie.

Cher (e) s compatriotes ;

Pour cette édition, la célébration officielle se tiendra le jeudi 12 octobre 2020 au lieu du 15 Octobre comme il est de tradition, en raison du calendrier électoral de la présidentielle 2020.

La ville de Korhogo dans la région du Poro a été retenue pour abriter cette édition, il s'agira pour nous de rendre également hommage à Feu

le Premier Ministre Amadou Gon Coulibaly qui a toujours milité en faveur du bien- être des populations féminines en général et celles du milieu rural en particulier. A cet effet, un prix dénommé « **Prix Amadou Gon Coulibaly de la meilleure coopérative féminine innovatrice** » sera décerné à trois (3) coopératives qui ont su apporter de la valeur ajoutée à leurs activités à travers des nouvelles techniques de gestion, de production et de transformation. Il s'agit pour nous de créer une saine émulation entre les coopératives féminines du monde rural afin de faire d'elles de véritables leviers de développement local.

Tout en invitant les femmes à nous y rejoindre pour magnifier les capacités, le dynamisme et le courage des femmes rurales, je souhaite à toute la population une très bonne célébration de la journée mondiale de la femme rurale.

Vive les femmes rurales de la Côte d'Ivoire !

Je vous remercie

